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由傑出華人文化促進會聯合全港各區工商聯、大灣區時代雜誌共同

主辦的「慶祝香港回歸祖國 25 周年——傑出港人 2022 頒獎盛典」，於

2022 年 12 月 13 日假香港嘉里酒店隆重舉辦，旨在彰顯傑出港人風采，弘

揚香港精神。

星光熠熠，冠蓋雲集！是屆頒獎盛典，香港特別行政區商務及經濟

發展局副局長陳百里及前民政局局長藍鴻震出席活動主禮。香港多位殿堂

級人物「工商元老」蔡德河、「孔教大儒」湯恩佳、「大紫荊勳賢」楊孫西、

「愛國僑領」盧文端、「港區人代」霍震寰 5 人獲頒全場至高殊榮的「終

身成就大獎」。

此外，香港中國商會主席陳經緯、慈善教育家邊陳之娟等4人獲頒「功

勳人物大獎」；全港各區工商聯會長盧錦欽、粵港澳大灣區經貿商會會長

蘇祖耀等 5 人獲頒「領袖人物大獎」；慈善藝術家徐美琪、洪子晴慈善基

金會主席洪子晴等 4 人獲頒「慈善人物大獎」；香港中文大學醫學院助理

院長陳林，亞洲無紡布大王余敏等 7 人獲頒「卓越人物大獎」；香港聯交

所上市公司主席王錦輝、港產陀飛輪創業家沈慧林等 10 人獲頒「菁英人

物大獎」。數百名各界嘉賓，共同見證了這場殿堂級傑出港人奧斯卡盛會。

記者：徐爵士，您好！今天非常開心能夠來到您的香舍裡，邀請您接受我們的訪問。

我也知道，其實您的人生是過得非常華麗的。如果說這次您獲得這個「影響香港傑出港

人」獎項當中的慈善人物大獎，您一定是最靚麗的傑出港人。

我知道很多朋友會形容您，就像是一隻蝴蝶一樣。您自己也喜歡蝴蝶。我們非常想

知道，在您的華麗人生還沒有蛻變以前，在您的少年成長時期裏，您都做了哪些事情為

自己未來精彩的人生做了鋪墊呢？

徐美琪：過去少年成長時，良好的家庭教育對我影響至深。父親非常重視我的教育，

送我到 St Paul’s Convent 插班小學二年級，直升中學及預科，認識的很多好朋友，例

如 Joefon Jann 及 Henna，好朋友們日後在社會上也各有成就。

我自己從小便精靈俏皮，熱愛運動，中學時期參與多項課外活動，例如參與英語

辯論學會，多次參與及贏得不同校際比賽；就讀香港大學時，更首創了女子籃球 Net 

Ball Club，我是 Founding Chairman，從小便可看出我是「勇於創造 無懼挑戰」的好

苗子。

今年我踏入社會工作剛好滿 50 年，最初在港大畢業後，膽粗粗自薦致電給當時的

玫瑰崗學校校長，幸運地獲得賞識，聘請我當訓導主任，開展了作育英才的第一份工作。

後來我嫁入一個從商的大家族，開始涉獵不同生意，經營過高級珠寶，開過泰國餐館，

亦開發過地產項目，至2007年因緣際會，踏入創建靈灰安置所事業。我說這一切都是「人

為加天意」，無心插柳行出一條不平凡的路。

記者：請問您是如何想到把跳舞結合做慈善的

呢？

徐美琪：在人類的終極普世價值，是追求「真

善美」，「善」和「美」在人生意義上十分重要。

為何我對慈善工作這麽用

心，因為在我人生中受過很

多人的恩惠，當中最重要是

我繼父給我的關懷和栽培，

是超越了血緣關係、愛屋及

烏的無私包容愛護，我也希

望如 Step Father 一樣，把

個人善良之心做到「大愛」。

很多人覺得做慈善是一種「付出」，對我而言

其實是我的幸運，有一份幸福感。而把舞蹈結合慈善，

正如之前提到把「善」與「美」結合，舞蹈是越超理性，

以藝術的美學把人的情感連結，更甚於用語言表達。

在眾多表達「美」的藝術項目當中，舞蹈是我個人

愛好，所以把「舞蹈」及「慈善」結合，是我生命

裡很自然融合發生的事情。一方面錦上添花，另方

面幫到有需要的人，做到雪中送炭。

記者：能不能與我們分享您創辦基金會的初衷？

和一兩件讓您印象深刻的事情？

徐美琪：最初我也不太懂得創辦慈善基金，當

時是一位爵士會的朋友，見我經

常捐款做慈善，便提議我成立一

個自己的基金，一方面可以免稅，

另一方面能更有效持續我的慈善

工作和捐獻。

若說到難忘的事情，實在有

太多慈善表演和成績，件件也很

難忘。例如我曾經為保良局、公

益金及仁愛堂的 TVB 善慈騷表演拉丁舞；及後我自

己主動以基金會主辦舞蹈慈善晚會，在演藝學院舉

行，主題是「我和世界冠軍有個約會（Theatre of 

Dreams)」，令我有很大滿足感，因為除了做到把舞

蹈藝術和慈善融在一起，也能達到中西文化交流，

推動世界文化融和，正合我的「大愛」之心。

徐美琪獲頒「慈善人物大獎」殊榮

翱翔香江的真善美天使

「勇於創造 無懼挑戰」的好苗子

我和世界冠軍有個約會

——專訪善集團主席 徐美琪爵士

她，如蝶舞一般的美麗人生：

保持着嬌美的形象、精進着優美的舞蹈、經營着大愛至美的事業；

她，以舞行善，廣結善緣，籌款超過數千萬元，有「慈善藝術家」的美譽；

她，將藝術和慈善完美地結合在一起，是翱翔香江之畔的一位真善美天使；

她，擔任國際美洲大學國際校友聯盟創會會長及永遠榮譽會長，獲美國前總統奧巴

馬頒出美國總統終生成就獎殊榮。是億萬身家的商海女傑；

她，用「真心、善心、開心」捐學助教，心繫天下，積德納福。

本刊記者：是在怎樣的因緣際會下，想到了做這種生命主題的慈善的呢？您的生命哲學是什麽？

關於生死教育，認為還有哪些方面可以普及的呢？

徐美琪：能從事生命主題的靈灰安置服務，其實也有

一段「因緣」，如量子糾纏，名副其實是一段「善緣」。

最初對這行業也是不認識的，只是在自己的人生旅途上有

不同階段的際遇，促使我逐步創辦了優越的追思平台。

最初我在屯門青山村購入了一個別墅，是希望添一個 

度假的地方，後來發現附近有很多靈位安置，一位世侄建

議幫我把此地改造為一個雅致的靈灰安置所，開啟了創辦

「善緣」之路。

當時第三任丈夫剛剛離世，我在為他送別的過程中，

體會原來「不知死，焉知生？」，當全心全意為他準備最

美麗的最後一程，令我也釋懷解脫。一個圓滿的道別，更

能夠撫平家人的心靈，體現先人的尊嚴，傳承愛與和平，

是一個非常重要的人生時刻。

因此，我也希望把這份禮物分享給世人，善盡社會責

任，建立美麗的追思場所，由溫馨雅致的「善緣」，到宮

殿式尊貴「善果」，讓後人在平和舒適服務周到的環境下，

延續和追思先人的生命價值。中國人所說的「五福臨門」，

五福內其中一個福便是「善終」。能夠在人生最後一程安

寧離別，其實是福氣。

本刊記者：您生於一個幸福家庭，請問您的家庭除了

給您帶來了物質基礎，更重要的，您認為您的原生家庭帶

給您的「幸福感」是什麼呢？這一切都給您的一生帶來了怎

樣的正面影響呢？

徐美琪：我的父親（繼父）和母親對我的影響至深。

爸爸本身是留學生，英文很好，對我的學業很嚴格，令我也對日後的工作建立了很好的觸覺和自覺性，

更自我要求做到最好，例如創立「善緣」和「善果」時，我要求團隊必須做到 :

1. 「規劃」百分百合格，由始至終守法守規。

2. 在「製作」上做到精益求精，提供舒適安逸的環境給先人安息。

3. 「服務」在我們的構思中最為重要，一方面符合中國傳統殯儀文化，另一方面與時俱進，

安撫後人在身心靈上對先人生命價值的追思。

4. 我們的「團隊」不僅有跟隨了我四十多年忠誠的同事夥伴，更栽培了一班有熱誠的年輕接

班人，充滿正能量而不怕忌諱，希望把這個有意義的業務傳承到 2070 年，甚至更長遠的未來。

追思生命價值 傳承愛與和平

我嫁給了慈善藝術，慈善藝術使我終身美麗；

我送人的不是我的禮物，而是我的品味。

                           ——徐美琪

傑出港人耀香江，紫荊之花更美艷

——徐美琪與蔡德河、湯恩佳、楊孫西、盧文端、霍震寰等獲頒殊榮

回歸 25 年影響香港「傑出港人」嘉獎

記者：回顧您如蝶舞一般的美麗人生，您有怎樣的評價給到自己呢？對於個人及您的慈善藝術

事業，您的心願呢？

徐美琪：我做事業很多年了，有很多好結果，我自己也很滿意，未來對「善緣」、「善果」及「善

心」，希望打好基礎給接班人好好營運，盡良心企業本分，為先人及後人提供安心滿意的環境和服務，

做到「追思生命價值，傳承愛與和平」。

希望以餘生貢獻慈善及藝術，回饋社會。例如 2023 年，我們有機會第三次舉辦「我和世界冠軍

有個約會」慈善舞蹈匯演。我們於 2014 年及 2019 年的活動，籌得善款分別捐予東華三院、香港演

藝學院、香港傑出青年協會、國際獅子會腎病教育中心及研究基金、美洲大學世界校友聯盟及香港

英國聖約翰爵士會等機構。期待未來能與更多受惠機構合作，造福更多有需要的社群。

善緣 善果 善心

香港特區政府商務及經濟發展局副局長陳百里為徐美琪頒發「慈善人
物獎」

大會主席、傑出華人文化促進會執行會長黃正浩為徐美琪頒發「中華
美少年公益傳承工程」榮譽顧問證書

「回歸 25 年 影響
香港——傑出港人
2022 頒獎盛典」假
香港嘉里酒店隆重
舉行，賓主大合照
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